

(ENGLISH VERSION BELOW)

Jeudi 7 mars 2024,

Lettre ouverte adressée à M. Roland Lescure
Ministre délégué chargé de l'Industrie de France

Monsieur le Ministre,

Nuclear Transparency Watch (NTW) est une association fondée il y a 10 ans et développée avec des parlementaires européens de différents partis politiques regroupant **60 membres (élus, experts et ONG) de 26 pays européens**. Son objectif est de promouvoir une culture de sûreté dans le secteur de l'énergie nucléaire en Europe, basée sur la transparence telle que définie et garantie dans la Convention d'Aarhus, qui est, comme vous le savez, adoptée par la France et l'Union européenne.

Aujourd'hui, NTW, avec le soutien de tous ses membres, vous demande de ne pas précipiter l'élaboration d'un nouveau modèle de gouvernance de la sûreté nucléaire en France sans le soutien des acteurs eux-mêmes et sans une étude préalable approfondie, partagée et nuancée.

En effet, NTW, comme l'ANCCLI, travaille avec l'IRSN depuis des années sur la sûreté nucléaire à travers des projets de recherche, d'expertise et d'interactions ouvertes entre les autorités et la société civile. Ces projets tels que le programme européen de recherche sur les déchets radioactifs, EURAD, les travaux sur la préparation et la réponse aux situations d'urgence, Open Radiation, la coopération dans le cadre des stress-tests nucléaires post-Fukushima et les tables rondes internationales sur la Convention d'Aarhus sur le nucléaire ne seraient certainement pas ce qu'ils sont aujourd'hui sans l'IRSN et sa position unique et indépendante.

Aussi nous voulons partager avec vous les intérêts suivants :

- préserver une **expertise citoyenne indépendante et de confiance**, en s'appuyant sur des institutions ouvertes à la société civile dans l'esprit de la **Convention d'Aarhus**.
- préserver une **culture de sûreté partagée entre les différents acteurs et institutions**, avec des processus de collaboration adéquats et suffisamment de temps pour un **dialogue pluraliste scientifiquement fondé**.

C'est pourquoi, si nous sommes intéressés par tout processus visant à améliorer la sûreté, nous ne comprenons pas l'urgence du projet en cours qu'a décidé le gouvernement, qui manque, et d'adhésion, et de compréhension, au sein même des élus. En effet, la sûreté est si importante qu'il faut du temps pour envisager une évolution robuste et durable du **modèle français de sûreté nucléaire**.

Est-il donc nécessaire et urgent de changer de modèle, et si oui, quelles sont les raisons qui justifient un tel choix ?

Nous espérons, Monsieur le Ministre, que vous saurez prendre en compte les préoccupations et les questions que nous avons exprimées.



Nadja Zeleznik, Présidente

(ENGLISH VERSION)

Thursday 7 March 2024,

Open letter to Mr Roland Lescure
French Minister for Industry

Dear Minister,

Nuclear Transparency Watch (NTW) is an association founded 10 years ago and developed with European parliamentarians of various political parties gathering [60 members \(elected officials, experts and NGOs\) from 26 European countries](#). Its aim is to promote a culture of safety in the nuclear energy sector in Europe, based on transparency as defined and guaranteed in the Aarhus Convention, which, as you know, has been adopted by France and the European Union.

Today, NTW, with the support of all its members, is asking you not to rush into developing a new governance model for nuclear safety in France without the support of the players themselves and without a prior in-depth, shared and nuanced study.

Indeed, NTW, like ANCCLI, has been working with IRSN for years on nuclear safety through research projects, expertise and open interaction between the authorities and civil society. These projects, such as the European research programme on radioactive waste, EURAD, the work on emergency preparedness and response, Open Radiation, cooperation on post-Fukushima nuclear stress tests and the international round tables on the Aarhus Convention on Nuclear Safety, would certainly not be what they are today without IRSN and its unique and independent position.

We would also like to share the following interests with you:

- Preserving an **independent and trust-building citizen expertise**, relying on institutions that are open to civil society in the spirit of the **Aarhus Convention**.
- Preserving a **shared safety culture among the different actors and institutions**, with adequate processes of collaboration and sufficient time for a **pluralistic dialogue scientifically based**.

This is why, while we are interested in any process aimed at improving safety, we do not understand the urgency of the current project decided by the government, which lacks both support and understanding, even among elected representatives. Indeed, safety is so important that we need time to envisage a robust and sustainable development of **the French nuclear safety model**.

Is it therefore necessary and urgent to change the model, and if so, what are the reasons that justify such a choice?

We hope, Minister, that you will take into account the concerns and questions we have expressed.



Nadja Zeleznik, Chair